

EN BREF

NOUVELLE SAISON
Moresnet-Chapelle

Le mardi 30 avril, le Sanctuaire de Moresnet-Chapelle invite à une messe à 19h, suivie d'une procession aux flambeaux au calvaire dès 20h15. Programme du 1er mai, journée d'ouverture officielle des pèlerinages: à 10h30, eucharistie à la 12e station du Calvaire avec participation des fidèles des paroisses environnantes et de nombreux visiteurs de la région frontalière; à 15h00, vêpres mariales avec accompagnement musical par la Communauté de Kommel, suivies du verre de l'amitié.

Renseignements par téléphone au 087/78.61.58
site www.moresnet-chapelle.com.

NOUVELLE SAISON
Banneux Notre-Dame

Le sanctuaire de Banneux débutera sa saison par une soirée d'adoration le mardi 30 avril de 20h à 24h. L'ouverture officielle de la saison aura lieu le mercredi 1er mai: à 8h30, messe en français; à 9h30, messe en allemand; à 10h30, messe internationale présidée par Mgr Delville; à 11h15, messe en français; à 15h00, bénédiction des malades; à 16h00, messe en français avec la participation de la chorale de la Vierge des Pauvres. La journée d'ouverture sera clôturée à 20h00 par une procession mariale aux flambeaux.

Renseignements par téléphone au 04/360.02.22
site www.banneux-nd.be.

ESPACE PRÉMONTRÉS - LIÈGE
Transition et Laudato Si'!

Le mardi 30 avril de 12h à 13h30, midi thématique avec Jean-Yves Buron de *Vivre Ensemble/Entraide & Fraternité* en la salle Saint-François (2^e étage) de l'Espace Prémontrés (rue des Prémontrés 40 à Liège) sur la société actuelle et la responsabilité citoyenne dans le respect de l'environnement et de la terre. Le pape François a attiré l'attention des chrétiens sur ce sujet avec son encyclique *Laudato Si'*, insistant sur le nécessaire engagement des chrétiens à respecter la création et la terre, notre maison commune. A la suite de l'encyclique, le diocèse de Liège s'est déclaré "diocèse en transition". Ce midi thématique se propose d'expliquer ce qu'est le mouvement de la Transition (ses principes, ses valeurs), de faire le lien avec *Laudato Si'* et de passer en revue toute une série d'alternatives mises en place dans la région. Venez avec vos tartines!

Entrée libre, mais prière de vous inscrire auprès de d.servais@evechedeliège.be.

OUVERTURE DES SANCTUAIRES LIÉGEOIS

De la dévotion au témoignage

Les sanctuaires de notre diocèse - Banneux, Bassenge, Horion-Hozémont, Moresnet-Chapelle et Tancremont - s'ouvrent largement avec les beaux jours au pèlerin pour une manifestation culturelle avec un sentiment religieux intense et comme accomplissement de son existence pascale.

Faire un pèlerinage ne consiste pas en une simple balade dans un lieu souvent vert. Pour rester dans l'esprit de Jean-Paul II, on relève quatre étapes - le départ, le chemin, la visite du sanctuaire et le retour - nourries de sens sacrés. Il faut d'abord rejoindre les objectifs de sa vocation baptismale. Mener ensuite à la solidarité du pèlerin avec ses frères et la nécessaire préparation pour rencontrer le Seigneur. Ecouter la parole de Dieu et enfin rappeler la mission de témoin du salut et constructeur de paix. Faire un pèlerinage - du latin peregrinus : étranger - c'est apprendre, recevoir un message d'amour et le rendre à ses sœurs et frères.

Accessibles toute l'année

Chaque lieu semble baigné de grâce, de douceur, de tendresse comme pour ouvrir notre cœur. C'est à Banneux que le Père Aloysius Schwarz - fondateur des



Le sanctuaire de Banneux

Sœurs de Marie et des Frères de Jésus - a trouvé sa vocation. Il y sera fêté le 15 mai. L'Enfant Jésus de Prague à Horion-Hozémont est célébré comme le petit roi toute l'année.

Pas de coupure non plus au Petit Lourdes, à Banneux, Moresnet, Tancremont où la chapelle est ouverte du matin au cré-

puscule. "Les pèlerins, dit le recteur Jos Vanderbruggen, y apprennent que la Croix de Jésus - et les croix de notre vie - peut être belle quand on la contemple assez avec amour."

Thierry DE GYNS

RENSEIGNEMENTS PRATIQUES

Banneux: saison du 1/5 au 13/10. Thème 2019: "Venez, nations". Beaucoup de pèlerins en mai: gros groupes de Vietnamiens, Sri Lankais, Polonais, toutes les communautés du Poverello... Infos sur www.banneux-nd.be.

Bassenge: ouverte le Vendredi saint à 15h par une procession dans la colline qui entoure la grotte, la saison du Petit Lourdes est chargée en mai. Le 1^{er}, messe en plein air. Chapelet les dimanches à 15h et messes en plein air à 18h les mercredis et vendredi. À 20h30 le 14/8, procession aux flambeaux; le 15/8 à 10h, messe de l'Assomption en plein air. Infos sur www.ipvalleedugeer.be.

Horion-Hozémont: pèlerinage à l'Enfant Jésus de Prague toute l'année le 3^e dimanche du mois. Le 19/5 à 9h30,

messe suivie d'une procession dans le village. A 14h, présentation du sanctuaire et de la communauté des Amantes de la Croix. A 15h, Office de l'Enfant Jésus de Prague et bénédiction des enfants. Infos sur www.jesusdeprague.be.
Moresnet-Chapelle: ouverture le 1/5 par une célébration eucharistique à la 12^e station du Calvaire avec participation des fidèles des paroisses environnantes et de nombreux Néerlandais et Allemands. Infos sur www.kommel.nl ou www.moresnet-chapelle.com.

Tancremont: la saison va de Pâques jusqu'à la fête de l'Exaltation de la Sainte Croix le 14/9. Les grands moments sont: l'Invention de la Sainte-Croix, le 3/5, et l'Exaltation de celle-ci, solennisées en général le dimanche qui suit. Infos sur www.tancremont.be.

NOUVEAU LIVRE D'ALPHONSE BORRAS

Paroisses et familles

Sous le titre "*Paroisses et familles - Pour une pastorale de la réciprocité*", le vicaire général du diocèse de Liège, qui est en même temps un canoniste de renommée internationale et un théologien sensible à la réalité du terrain vient de publier un nouveau livre aux Editions Médiaspaul.

Alphonse Borras n'en est pas à son premier livre. Aux éditions Médiaspaul, il a déjà publié les ouvrages *Les nouveaux ministères* (2009) et *Quand les prêtres viennent à manquer* (2017).

Dans sa nouvelle publication, le théologien propose une pastorale des couples et des familles. Il insiste pour que l'Eglise, et plus concrètement les paroisses, prennent en considération la diversité des cellules familiales, qu'elles soient biparentales, monoparentales ou homoparentales. Dans l'avant-propos, il résume l'objec-

tif de son livre: "J'ai tenu à parler de la paroisse et de la famille au pluriel pour mettre en avant qu'aussi bien l'institution paroissiale que l'institution familiale traversent le temps selon une diversité de figures et de modèles. C'est vrai pour la réalité paroissiale, c'est vrai aussi pour la famille qui ne se laisse pas enfermer dans un moment historique ni figer dans un modèle sociologique. J'ai donc choisi de parler au pluriel en offrant une pastorale des couples et des familles sensible à la diversité de la parentalité vécue aujourd'hui."

La pluralité des configurations familiales est un fait dont il faut prendre acte, en vertu du principe de réalité. Elle ne peut se laisser résorber par la valorisation d'une configuration, fût-ce celle de la bonne famille chrétienne, digne et nombreuse. L'Eglise et les paroisses doivent se tenir ouvertes et accueillantes à toutes les familles, pour accompagner ce qui s'y vit. Exigence d'autant plus marquée que les figures familiales, passées et présentes, n'échappent pas à la provocation de la mémoire évangélique: "Qui est ma mère?" dit Jésus, "Qui sont mes frères?"